

*Lorsque nous avons repris la publication d'un bulletin en 2004, nous avons conservé – dans le souvenir du bulletin historique de la Société - les anciennes rubriques dont cette « vie de la Société ». A l'heure de l'information « en live », de la communication quasi permanente que permet notamment internet, cela peut paraître anachronique et désuet. Garder cette mémoire de l'action sans être ennuyeux est notre challenge.*

**Le fonctionnement administratif** est très classique, partagé entre trop peu de personnes. Christian Le Quellec et Jean-Luc Le Stanguennec ont souhaité quitter le conseil d'administration, ils sont vivement remerciés pour leur implication et le temps donné à l'association. Deux places sont ainsi libres pour le prochain conseil.

### **La SGMB en 2014 :**

La gestion des milieux naturels (landes, tourbières, pelouses ...) est devenue une activité banale largement relayée par l'action publique après des décennies de militantisme associatif. Il fallait envisager la même démarche pour les géosites, la SGMB l'a fait. Cette année 2014, nous avons vu intervenir les services espaces naturels sensibles de trois départements de Bretagne (avec lesquels la SGMB est liée par conventions). En Ille-et-Vilaine sur le **Rocher de Timouy** (*remarquable brèche de faille*) « rafraîchi » par jet d'eau sous pression, expérience concluante) et sur le front de taille de la **carrière de La Marette** (*site historique de la discordance Briovérien-Paléozoïque*), désormais propriété départementale (mise en sécurité), dans les Côtes-d'Armor sur l'ancienne **carrière de Kerléo** (*dans le complexe granitique de Ploumanac'h, mégabèche illustrant l'architecture du massif*) pour rendre le site accessible et en dégager la perspective, en Finistère pour dégager l'ancien front de taille de l'ancienne **carrière littorale de Pors Boulou** (*récif corallien dévonien*) afin d'en compléter l'examen scientifique et d'envisager une mise en valeur. Demain, la gestion d'un géosite sera aussi banale que la gestion d'une zone humide. Dès lors que la dimension patrimoniale est reconnue, la responsabilité collective assume la conservation et souhaite la valorisation.

Créée en octobre 2013, la **réserve naturelle régionale des sites géologiques de Crozon** a été mise en place en 2014. C'est un projet SGMB et notre association - membre du comité consultatif de gestion et du conseil scientifique - accompagnera sa mise en œuvre (voir article dans ce bulletin).

**Année éditoriale** avec les parutions de :

- « **Géotourisme en Morbihan** » qui achève la collection régionale (Pierre Jégouzo et Christophe Noblet)
- « **Géoguide Bretagne** » aux éditions Omnisciences (Pierrick Graviou, Pierre Jégouzo, Max Jonin et Jean Plaine)
- « **Espèces** » n°14 de la revue consacrée à la géologie avec forte implication sgmbe (Pierrick Graviou, Max Jonin)
- Notre **bulletin de la SGMB** n°12, 130 pages pour un sommaire divers dont trois articles scientifiques originaux. La maquette a été totalement revue par Yves Plusquellec et Bernadette Coléno.
- A la demande de l'office du tourisme, un **dépliant pédagogique** a été réalisé sur la géologie de **l'île de Batz (Finistère)**. Une présentation en a été faite sur le terrain pour les animateurs-nature de l'île.

- La SGMB a accompagné la parution du livre de Claude Babin **L'exploration géologique du Massif armoricain** » l'invitant à un tro-breizh de promotion.
- **Le site internet** de l'association a été complètement revu dans une forme plus actualisée par François Siorat, ici vivement remercié. Les diverses entrées seront progressivement complétées et enrichies d'informations. Les bulletins sont mis en ligne dès lors qu'ils sont épuisés en version papier. Une rubrique « **le géotope d'un jour** » a été inaugurée et vous êtes invités à y contribuer.
- **La mise en ligne des séries anciennes** de la Société, dans le cadre d'une convention tripartite avec la Bibliothèque Nationale de France et la Bibliothèque Universitaire de Rennes, a débuté (<http://gallica.bnf.fr/> ). [bulletins de 1955 à 1959].



Dalles de schistes d'âge siluro-dévonien dans les murs du manoir de Liscuis en Laniscat (Côtes d'Armor).

## Excursions

Jean-René Darboux nous a guidé sur **les discordances paléozoïques en presqu'île de Crozon**, en septembre et Michel Guillaume sur la **géologie autour du Lac de Guerlédan et de la vallée du Daoulas**, en mars. Lors de l'Assemblée générale statutaire tenue à Saint-Just (Ille-et-Vilaine) nous avons visité le site des **Landes de Cojoux**, site géologique et archéologique, guidé par Jean Plaine. Pierre Jégouzo a guidé deux sorties du programme « **Côtes et nature** » du conseil général du Morbihan, au château de Kerguéhennec et à la chapelle Sainte-Barbe.

La SGMB est désormais conventionnée avec chacun des départements de Bretagne (administrative !). Dans ce contexte, cette année nous avons accompagné le CG 29 dans le travail de son schéma départemental des espaces naturels (**SDEN**). A la demande de l'**APBG** (association des professeurs de biologie-géologie) qui tenait son congrès annuel en Bretagne, la SGMB a assuré la conduite de plusieurs excursions en juillet. A la demande de l'UTL de Brest, Max Jonin a donné une conférence sur le patrimoine géologique de Bretagne. Max Jonin a donné une conférence sur le patrimoine géologique de Bretagne

**M.J.**